
ДИВЕРСИФИКАЦИЯ В РОЗНИЦУ
 В 2011 году ТТК-Дальний Восток планирует охватить волоконно-оптической сетью весь Хабаровск 

— Два года назад ТТК-ДВ начал разви-
вать розничное направление бизнеса. 
Каковы позиции компании сегодня на 
этом рынке?

— До начала реализации розничной страте-
гии ТТК мы позиционировались как компания, 
работающая на рынке для юридических лиц. 
Это средний и малый бизнес, а также крупные 
корпоративные клиенты и операторы связи, ко-
торые арендуют у нас магистральные каналы. 
Пошел третий год, как мы на розничном рынке 
услуг связи, и хочу отметить, за это время доби-
лись заметных результатов. 

Основное направление розничной страте-
гии ТТК — развитие массового широкополос-
ного доступа в интернет в регионах. В рамках 
данного проекта в Хабаровске выполнено 
строительство четырех очередей сети ШПД 
для предоставления услуг как физическим 
лицам, так и предприятиям среднего и ма-
лого бизнеса. На сегодняшний день ее тех-
нический охват составляет порядка 50 тыс. 
домохозяйств. Только за первое полугодие 
текущего года в Хабаровске по технологии 
Ethernet подключены 3900 розничных клиен-
тов, а на начало сентября абонентская база 
ТТК-ДВ превышала 10 тыс. человек.

Помимо собственно передачи трафика мы 
уделяем огромное внимание предоставлению 
дополнительных сервисов для клиента, дейс-
твующих с момента подписания договора на 
протяжении всего периода обслуживания. 
Наши абоненты пользуются локальной сетью, 
игровыми серверами, общаются в форуме и 
чате. В ближайшее время будут разработаны 
новые: блокировка нежелательного контента, 
услуга «Родительский час», внутрисетевой хос-
тинг и многое другое.

Для действующих и потенциальных кли-
ентов компании мы регулярно проводим раз-
личные акции. Например, дарили всем новым 
пользователям сертификат антивирусного 
программного обеспечения DR WEB. Сейчас 
совместно с торговой сетью «Контур будущего» 
мы организовали новую акцию: покупателям 
бытовой и цифровой техники предоставляется 
возможность подключения к интернету по спе-
циальному льготному тарифному плану «Без-
лимитный Старт». Проведение аналогичных ме-
роприятий для клиентов планируем проводить 
и в дальнейшем. 

В целом отмечу, что в группе компаний ТТК 
наша компания является одним из лидеров по 
многим операционным показателям, таким как 

ARPU (среднемесячный доход от каждого або-
нента), доля рынка ШПД. 

— Какими критериями компания ру-
ководствуется при строительстве сети 
ШПД? 

— Для реализации проекта выбираются ус-
ловные микрорайоны, состоящие из одного 
или нескольких кварталов жилых построек. 
Учитывается плотность застройки, конкурент-
ное окружение, платежеспособность населе-
ния, а также запланированный на реализацию 
проекта бюджет. 

На сегодняшний день в Хабаровске подклю-
чено более 450 многоквартирных домов. Сетью 
охвачены большая часть Северного микрорайо-
на, практически весь Центральный район, а так-
же многие улицы, прилегающие к центру горо-
да. Следующий этап — активная деятельность 
в Южном микрорайоне, а также в домах, где 
проживает офицерский состав (ДОСах). Полно-
стью охватить своей сетью Хабаровск ТТК-ДВ 
планирует в 2011 году. 

В ближайшей перспективе предусмотрен 
выход в другие города Хабаровского края, пре-
жде всего, в Комсомольск-на-Амуре, Советскую 
Гавань, Ванино. 

В проектах также строительство сети ШПД 
в Приморском крае на направлении Артем 
— Владивосток. Актуальность данной строй-
ки вызвана активизацией бизнес-процессов 
в столице Приморья в преддверии саммита 
АТЭС, который пройдет в 2012 году. Активное 
строительство новых офисных зданий, ре-
конструкция исторической части центра Вла-
дивостока свидетельствуют о растущей дело-
вой активности в городе, что, в свою очередь, 
увеличивает потребность в качественной свя-
зи. ТТК-ДВ планирует проложить кабель через 
деловую часть Владивостока и город-спутник 
Артем и довести ВОЛС до строящегося сегодня 
международного аэропорта Кневичи. Реали-
зация данного проекта позволит предложить 
высококачественные услуги связи не только 
жителям, но и значительному числу крупных 
корпоративных клиентов в Приморском крае.

 
— Как строится тарифная политика 
ТТК-ДВ? 

— Абонент может выбрать любой тарифный 
план, исходя из своего бюджета, потребнос-
тей, интересов. Наши специалисты следят за 
ситуацией на рынке, за потребностями поль-
зователей, поэтому тарифная линейка ТТК-ДВ 

периодически меняется. Например, летом мы 
предложили сегодняшним и будущим клиен-
там два новых тарифных плана «Безлимитный 
-3000» и «Детский». Первый предназначен 
для продвинутых пользователей, второй тра-
фиковый тариф — специальное предложение 
для детей и их родителей. На «Детском» не та-
рифицируется доступ на такие популярные ре-
сурсы, как www.smeshariki.ru, www.bibigon.ru, 
www.khabmama.ru. Пользователи уже оцени-
ли эти новинки.

С 20 сентября мы увеличивали скорость 
доступа в интернет на всех безлимитных та-
рифных планах для частных пользователей без 
повышения абонентской платы. Теперь макси-
мально доступная скорость доступа в интернет 
на безлимитных тарифах составляет до 16000 
Кбит/сек. Отмечу, что аналогичного предложе-
ния в Хабаровске пока нет. 

С момента выхода компании на рынок фи-
зических лиц мы уже трижды увеличивали 
скорость передачи данных без изменения 
стоимости услуги. Вообще, если сравнить по 
Хабаровску цены двухлетней давности (до при-
хода таких игроков, как ТТК и «ВымпелКом») 
и сегодняшние, то можно заметить разницу в 
сторону удешевления от полутора до трех раз. 
Думаю, недалеко то время, когда тарифные пла-
ны для дальневосточников сравняются по цене 
и скорости с предложениями, действительными 
для жителей европейской части страны. 

— Насколько технические возмож-
ности сети ТТК-ДВ отвечают запросам 
абонентов?

— Сегодня около 50% всех абонентов ТТК-ДВ 
используют безлимитные тарифы со скоростью 
до 600 Кбит/сек., 21% — до 1000 Кбит/сек., 
11% — до 2000 Кбит/сек. Статистика говорит, 
что основная часть физлиц покупает наиболее 

дешевый тариф, поскольку многим нужен боль-
ше не интернет, а посещение локальной сети, 
где идет большой файловый обмен. 

При этом формируется определенная куль-
тура пользования локальными ресурсами: 
качество скачиваемого материала преоблада-
ет над количеством, пользователь стал более 
продвинутым и избирательным. Сегодня уже 
никого не заинтересует фильм с низкой чет-
костью изображения. Фильмы размером 700 
Мбайт уже никто не смотрит, файлы меньше 
чем 1,4–1,7 Гбайт даже не выкладывают. И уже 
не редкость, что скачивается фильм в формате 
высокого качества HD или Blu-ray, который «ве-
сит» 15–20 Гбайт. 

Конечно, очень сильно развивается локаль-
ный трафик. В среднем у абонента на мини-
мальном безлимитном тарифе ежемесячное 
потребление трафика — 100 Гбайт. Такого 
раньше никогда не было, а сегодня технические 
возможности позволяют потреблять такие объ-
емы информации. Но, чтобы локальный трафик 
не съедал все ресурсы сети, нам приходится 
внедрять передовые технологии, увеличивать 
скорости, чтобы абоненты не испытывали труд-
ностей, пользуясь интернетом. 

— Ранее ваша компания озвучивала пла-
ны о предоставлении услуги интерактив-
ного телевидения на базе ШПД. Как идет 
здесь работа? 

— В следующем году мы реализуем этот про-
ект. Но до конца текущего года услуга будет 
предоставлена в тестовом режиме — в виде 
небольшого набора телевизионных каналов и 
программ. Посмотрим, как технически можно 
управлять IP/TV, насколько такая услуга будет 
востребована у населения. 

По сути, это спутниковое телевидение, толь-
ко сигнал со спутника транслируется по нашей 

сети, а пользователю не нужно будет устанав-
ливать на крыше «тарелку». За определенную 
абонентскую плату он сможет получать факти-
чески тот же самый пакет телеканалов.

Одновременно с технической обкаткой 
интерактивного телевидения идет работа по 
заключению договоров с правообладателями 
контента. Они, как правило, территориально 
располагаются в Москве, что несколько задер-
живает процесс внедрения данной услуги. 

— За счет каких источников осущест-
вляется финансирование ритейловых 
проектов?

— Отчасти это наши собственные средства. По 
итогам прошлого года собрание акционеров 
ТТК-ДВ приняло решение не выплачивать ди-
виденды, а направить полученную прибыль на 
реализацию инвестиционных программ, в том 
числе, на развитие розничного бизнеса. 

Кроме того, улучшилась ситуация с привле-
чением банковских кредитов. Кстати, именно 
с точки зрения получения заемных ресурсов 
мы ощутили на себе последствия финансового 
кризиса. В целом на операционные показате-
ли деятельности ТТК-ДВ экономический спад 
не повлиял, и выручка, и чистая прибыль по-
казывали рост к докризисному периоду. Но 
два года назад банки находились в неопреде-
ленной ситуации и боялись давать деньги под 
какие-либо проекты. Сейчас картина меняет-
ся в лучшую сторону. Объем инвестиционной 
программы ТТК-ДВ на текущий год составит 
порядка 150 млн рублей.

— Ритейловый бизнес достаточно далек 
от технологического обеспечения же-
лезнодорожных перевозок. Насколько 
ОАО «РЖД», как основной акционер ТТК, 
заинтересовано в реализации розничной 
стратегии компании? 

— С ОАО «РЖД» согласуются и им утверждают-
ся все стратегические планы развития бизне-
са ТТК. Кроме того, компания ТТК создавалась 
не просто как инфраструктурное звено в тех-
нологическом сегменте Российских железных 
дорог, но и как коммерческое предприятие. 

Любая бизнес-структура должна инвестиро-
вать в рост бизнеса, должна быть рентабель-
ной, иначе ее деятельность не имеет смысла. 
Кроме того, развивая телекоммуникационные 
услуги в том или ином регионе, мы, в конечном 
счете, содействуем развитию железнодорож-
ной инфраструктуры. Например, при строи-
тельстве новой ВОЛС компания резервирует 
каналы, тем самым повышает качество и на-
дежность связи, в том числе для обеспечения 
перевозочного процесса. 

— Мы говорим больше о розничном рын-
ке, но по-прежнему для вашей компании 
важен корпоративный сектор? 

— Мы уделяем большое внимание всем направ-
лениям бизнеса и по-прежнему активно со-
трудничаем с крупными корпоративными кли-
ентами. Сегодня с целью сокращения издержек 
многие коммерческие предприятия по аналогии 
с государственными организациями стали вы-
бирать поставщиков услуг связи на конкурсной 
основе. Мы регулярно и небезуспешно участ-
вуем в таких тендерах. Среди наших клиентов 
— МВД, МЧС, КнААПО, Транснефть, ДальЖАСО, 
Сбербанк России, Далькомбанк, Восточный экс-
пресс банк, Дальневосточный государственный 
университет путей сообщения, Тихоокеанский 
государственный университет, администрация 
города Хабаровска и другие.

Кроме того, мы предлагаем корпоративным 
клиентам новые услуги — телефонию и допол-
нительные сервисы интернет-услуг, например, 
блокировку нежелательного контента. 

В Хабаровске недавно завершено строитель-
ство автоматизированной телефонной стан-
ции на 10 тыс. номеров. В ближайших планах 
компании — построить АТС в Комсомольске и 
реализовать проект по созданию зоновой сети 
в Хабаровском крае. Все это позволит предла-
гать клиентам качественные услуги местной и 
дальней связи по привлекательной цене. Для 
нашей компании это весьма перспективное 
направление, поскольку фиксированной теле-
фонией сегодня преимущественно пользуются 
юридические лица. 

Беседовал Павел Усов

• Досье
ЗАО «Транстелеком-ДВ» (ТТК–Дальний Восток) является региональным представителем 
«Компании ТТК» на территории Дальневосточного федерального округа. 

В зону ответственности ТТК-Дальний Восток входят Амурская, Магаданская области, 
ЕАО, Хабаровский и Приморский края, Якутия, Чукотский автономный округ и Камчатка. 

Компания организована в марте 2000 года для предоставления современных теле-
коммуникационных услуг, строительства и технической эксплуатации магистральной 
цифровой сети связи на базе инфраструктуры Дальневосточной железной дороги — фи-
лиала ОАО «РЖД». Общая протяженность волоконно-оптических сетей связи, обслужи-
ваемых и построенных ТТК-ДВ, превышает 5 250 км.

В 2009 году доходы регионального предприятия составили 481,7 млн руб., что на 24% 
больше 2008 года. В том числе, выручка от предоставления услуг связи достигла 266,9 
млн руб., или 55% от доходов, полученных по всем видам деятельности. Чистая прибыль 
составила 22,2 млн руб.

Согласно опубликованному на днях отчету исследовательской компании 
AC&M-Consulting, на первое полугодие 2010 года 25,5% квартир в России име-
ли доступ в интернет со скоростью не менее 1 Мбит/сек. Руководство страны 
поставило перед отраслью задачу в течение пяти лет сделать Всемирную сеть 
доступной для большей части населения. По словам министра связи и массо-
вых коммуникаций Игоря Щеголева, необходимо охватить 90% населения ши-
рокополосным доступом в интернет (ШПД). О том, как идет массовое развитие 
услуг ШПД в Хабаровске, рассказал генеральный директор  ЗАО «Транстеле-
ком-ДВ» (ТТК-ДВ) ВЛАДИМИР РЫБАКОВ. 
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